
Nummer 231

halleſche Uenueſte Hachrichten
die EooiteFeitung erſcheint an jedem Wochentag nachmittags der m
durch Rusgabeſtellen ohne Betngeriohn 40 Reichemark darch die
der Amzeigen Fnnahme Zehn Uhr vormittags die Finzeigen werden nach Kolegnel Jeilen berechnet

Halle Freitag den 2 Oktober 1025

e

Poſt 10 Reſchsmark u 40 Pfennige Zuſteügebühe Schluß

Keues in Kürze
Drahtmeldungen und Radiotelegramme

Reichspräſident von Hindenburg wird voraus
ſichtlich im Laufe des Monats November der
württembergiſchen Regierung ſeinen Beſuch ab
ſtatten

S

Der Referentenentwurf eines Reichsſchulgeſetzes
der teilweiſe eine heftige Kritik erfahren hat
wird noch einige Aenderungen erfahren ehe er
dem Reichstage vorgelegt wird

c

Die ſeit drei Jahren in Berlin erſcheinende
ruſſiſche Zeitung Dm die die Politik Kerenskis
vertritt iſt nach Paris verlegt worden

Die größte engliſche Zeitung die Londoner
Daily Mail iſt ſoeben von Lord Rothermere an

die Brüder Berry verkauft worden zum Preiſe von
60 Millionen Dollar gleich 252 Millionen Gold
mark

4

Der Kongreß der Arbeiterpartei in London
verwarf mit einer erdrückenden Mehrheit eine
Entſchließung nach welcher im Hinblick auf die
Erfahrungen der erſten Arbeiterregierung die
Arbeiterpartei die Regierung nie wieder über
nehmen ſolle ſo lange ſie ſich im Unterhauſe in
der Minderheit befinde

i

Jn Belgien droht eine Kabinettskriſe infolge
der Forderungen der Arbeiterpartei die ſechs
monatliche Militärdienſtzeit und eine Kapital
ſteuer einzuführen

x

Der Schweizer Bundesrat beſchloß der Bundes
rat möge in den Jnſtruktionen der ſchweizeriſchen
Delegation deutlich m Ausdruck bringen daß die
Schweiz bei allen Vereinbarungen über die all
gemeine Abrüſtung die in der ſchweizeriſchen
Bundesverfaſſung enthaltenen allgemeinen
Wehrpflichtbeſtimmungen nicht an
taſten laſſen werde Wenn ſchon die neu
traliſierte Schweiz ſich gegen die Abrüſtung wehrt
wer will da Frankreich und Genoſſen zur Ab
rüſtung bewegen Uebrigens iſt der Schweizer
Beſchluß ein geradezu klaſſiſcher Beweis wie wenig
unvoreingenommene Neutrale von dem ganzen
Sicherheitspakt halten

Dem Pariſer Matin wird aus Waſhington
gemeldet Das Abkommen über die franzöſiſchen
Zahlungen ſei im Verlaufe der Nachmittags
ſitzung der Unterkommiſſion ſo gut wie zu einem
Abſchluß gelangt Es ſei nur noch von der Voll
konferenz die heute Donnerstag vormittag 10 Uhr
zuſammentrete zu ratifizieren Die Zahlungen
erſtreckten ſich auf 48 Jahre und empfehlen zwölf
Jahre verringerte Annuitäten

Von amerikaniſcher Seite verlautet von großen
Unſtimmigkeiten die durch den Präſidenten
Coolidge entſchieden werden ſollen

Der franzöſiſche General Gamelin iſt mit ſeinen
Truppen aus Sueida wieder abgezogen weil es
unmöglich war dem Waſſermangel abzuhelfen
Die Druſen hatten vor ihrem Abzuge aus der be
lagerten Stadt Feuer in die Zitadelle gelegt und
die Ziſterne zerſtört

Eine Gruppe Aufſtändiſcher erlitt in Jta
lieniſch Nordafrika eine völlige Niederlage und
verlor 40 Tote Eingeborene Hilfstruppen ſüan

en bei Wed Seſſa eine andere Gruppe Aufſtänkiſcher Alſo auch dort iſt Krieg
a

Die Londoner Times melden die Zunahme
der monarchiſtiſchen Bewegung in Griechenland
General Metaxes hat einen Aufruf an die Gar
niſon erlaſſen die die Agitation gegen die könias
tre en Offiziere verbietet iniſterpräſident
Pangalos hat innerhalb 14 Tagen über 1000
morarchiſtiſche Offiziere reaktivieren laſſen

Die griechiſche verfaſſunggebende Verſammlung
iſt aufgelöſt worden

n Teheran Perſien wurden im Zuſammenm mit en n de wvnſtrz oper der letzten
Tage Maſſenverhaftungen von Ruſſen vorgenom
nen darunter eine Reihe von Angeſtellten der
Sowjetgeſandtſchaft

Eine chineſiſche Militärdelegation iſt unter
dem Generalſtabschef des Generals Feng in
Moskau eingetroffen

v

Die chineſiſche Regierung beabſichtigt für die

e e über die Zö e Sändi achverſtändige zu ernennenh P eng amerikaniſcherbritiſcher e einer franzöſiſcher
und japaniſcher Nationalität ſein

e

Aus Tokio wird gemeldet Zwei japaniſche
Heeresflugzeuge ſtießen bei einer Gefechtsübungin ter Höhe zuſammen Die Maſchinen wur

den zerſtört und die Jnſaſſen getötet
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ſteuer von 122 auf 1 Prozent am 1 Oktober iſt
bei allen in Betracht kommenden
Wirtſchaftsverbänden auf eine einheit
liche Preisſenkung hingewirkt worden Die
Spitzenorganiſationen haben ihr zugeſtimmt

Auf dem Gebiete der induſtriellen Erzeugniſſe
haben die Verhandlungen mit den Verbänden in
vielen Fällen zur Zurücknahme von beab
ichtigten Preiserhöhungen und zu
reisherabſetzungen geführt

Mit Wirkung vom 1 Oktober ſind weitere Preis
ſenkungen zum Teil erheblich über das durch die
Herabfetzung der Umſatzſteuer bedingte Maß

hinaus geſichert

Verhandlungen wegen weiterer Prreisherab
ſetzungen ſchweben Gegen eine Reihe von Ver
bänden die nach Auffaſſung der Regierung unbe
rechtigte Preiserhöhungen in letzter Zeit be
ſchloſſen haben wurde mit den Mitteln der Kar
tellverordnung vorgegangen Den Mißbräuchen
im Kartellweſen wird mit aller Schärfe begegnet
Der unmittelbaren Einwirkung diente in zahl
reichen Fällen auf dem Gebiete der Brennſtoffver
ſorgung die Beſeitigung von Sperren die gegenHändler oder enoſonlhaſten durchgeführt wur

den Eine Reihe von Klagen vor dem Kartell
gericht iſt angeſtrengt um die Fakturierung in
fremder Währung und die Freibleibendklauſel zu
beſeitigen Andere Klagen die ſich gegen gewiſſe
Treuerabattbeſtimmungen und Preisbindungen

Abnehmerſchaft richten werden demnächſt
folgen

Etwa 65 bedeutendere Verbände erklärten ſich
r bereit künftig nur in Reichsmark zu
akturieren Eine v gleich hohe Zahl verzichtete

auf die Freibleibendklauſel und ging zu Feſtpreifen
über Bei weiteren Verbänden ſind Treuerabatt
beſtimmungen für die Abnehmerſchaft beſeitigt
oder an ein für die Allgemeinwirtſchaft unſchäd
liches Maß zurückgeführt Die Staats und Mi
niſterpräſidenten der Länder haben zugeſagt die
Reichsregierung bei der Ueberwachung der Kar
telle Verbände uſw zu unterſtützen

Auf dem Gebiet der Ernährung
muß eragr ehoben werden daß wichtige Lebens
mittel wie Getreide und Kartoffeln im Preis im
Verhältnis zum Teurungsdurchſchnitt niedrig
ſtehen Der Brotpreis für 1 Klg ſank in Berlin
von 40 Pfg Anfang März bis 35 Pfg Ver
handlungen zwecks weiterer Anpaſſung des Brot
gewichts an den inzwiſchen wieder geſunkenen
Mehlpreis ſind im Gange Die Fleiſchpreiſe unter
liegen fortgeſetzter Kontrolle Der Berliner Fleiſch
großhandel hat ſich bereit erklärt keinen beſonderen
Großhandelspreis für Fleiſch zu berechnen

Für Ladenfleiſcher

hat die mittlere Preisprüfungsſtelle Berlin Bran
denburg nach eingehenden Verhandlungen den
Zuſchlag für Fleiſch und Wurſt zuſammen auf höch
tens 20 Prozent ſt Friſchfleiſch allein auf höch
tens 15 Prozent feſtgeſetzt Eine Neugliederung
der Wucherpolizei und ihre Vermehrung im
Außendienſt iſt vom Berliner Polizeipräſidenten
angeordnet Der Verkauf von zollfreiem
Gefrierfleiſch erfolgt vom 1 Oktober ab
unter Ueberwachung durch die Gemeinden Die
Verhandlungen über eine Senkung des Erzeugera und der Handelsſpanne für Milch in

erlin ſind dem Abſchluß nahe Die Margarine
induſtrie erklärte ſich bereit die bisherige Bindung
des Kleinhandels an feſte Verkaufspreiſe fallen
zu laſen Der Zucker neuer Ernte wird im Preiſe
ermäßigt werden

Die Staats und Miniſterpräſidenten der Län
der haben dieſen Maßnahmen ihre volle Unter
ſtützung zugeſagt Die deutſche hier

oft ermäßigte die jetzt gültigen Frachtſätze für
ie wichtigſten Lebensmittel vom 1 Oktober ab

um 10 Prozent Außerdem ſollen demnächſt
ermäßigte Frachtſätze für Getreide

von Oſtpreußen nach dem übrigen Deutſchland
eingeführt werden Mit den Kommunen werden
Verhandlungen wegen der Preiſe für Gas
Waſſer Elektrizität uſw aufgenommen
werden Bei Erhebung von öffentlichen Auf
trägen würde der freien Konkurrenz durch ent
ſprechende Anweiſung an die Reichsreſſorts wieder
ur Geltung verholfen Zur Durchführung des

8 Abſ 3 des Geſetzes über Aenderung des
inanzausgleichs vom 10 gut der den Ländern

und die Aufſtellung einer Ueberſicht
über Einnahmen und Ausgaben für das Rech
nungsjahr 1925 und das erſte Halbjahr 1926 im
Vergleich zum Rechnungsjahr 1913 vorſchreibtbereitet der Finan ne einen Verordnungs
entwurf vor Mit den Landesregierungen wurde
bereits Fühlung genommen

Die Zinsſätze für öffentliche Gelder

Poſt Reichsbahngeſellſchaft Reichsver

erabgeſetzt Die mit5 kommen wurden
g

der itergabe betrauten Banken haben ſich ver
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Die Preisſenkung ab 1 Oktober
Eine Erklärung der Regierung Die Wirkung der Regierungsmaßnahmen

Mit Rückſicht auf die Ermäßigung der Umſatz pflichtet die Zinsermäßigungen ihren Kredit
nehmern in vollem Umfange zugute kommen zu
laſſen Die Länderregierungen haben ſich auch in
dieſem Fall zur Unterſtützung bereit erklärt

Das Bankgewerbe
wird die Kredit und Akzeptproviſionen vom 1 Ok
tober ab um 20 Prozent ihrer derzeitigen Höhe er
mäßigen und dieſe Kommiſſionen als Nominal
ſätze anſehen Das Bankgewerbe hofft einer zu
künftigen Beruhigung auf dem Geld und Kredit
markt in naher Zukunft durch weitere Erleich
terungen Rechnung tragen zu können Die Reichs
bank wird die Reichsregierung auch weiterhin
unterſtützen und insbeſondere die Kredit
geſuche derjenigen Kreiſe beſon
ders nachprüfen die in letzter Zeit
Preiserhöhungen vornahmen

Die Geſetzesvorlage über die Aufhebung
der Geſchäftsaufſicht wird ſo gefördert
werden daß ſie dem Reichstag alsbald nach ſeinem
Zuſammentreten beſchäftigen kann Die Frage
einer Herabſetzung der Gerichts und
Anwaltsgebühren wird vom Reichsjuſtiz
miniſterium geprüft Die Staats und Miniſter
präſidenten der Länder haben zuagſagt für ihren
Zuſtändigkeitsbereich die Höhe der Gebühren einer
Nachprüfung zu unterziehen

Reichskanzlerbeſprechungen
Preiſe und Löhne

Der Reichskanzler hatte in den letzten Tagen
im Beiſein der zuſtändigen Reſſortminiſter r
reiche Beſprechungen mit Vertretern der Wirt
ſchaft über weitere Maßnahmen zur Preisſenküng
ſo z B mit Vertretern des Reichsverbands der
Deutſchen Jnduſtrie mit Vertretern des Bank
und Bankiergewerbes Heute nachmittag empfing
der Reichskanzler die Vertreter der Konſumge
noſſenſchaften um ſich mit ihnen über die Möglich
keit einer weiteren Preisſenkung auszuſprechen
SW3 empfängt der Reichskanzler Vertreter des

eutſchen Städtetages des Reichsſtädtebundes des
Deutſchen Landkreistages und des Deutſchen Land
gemeindetages zu einer Ausſprache über die Frage
der Verwendung öffentlicher Gelder
Vertreter der Konſumvereine beim Reichskanzler

Der Reichskanzler empfing Vertreter
des Zentralverbandes deutſcher Konſumvereine zu
einer Ausſprache über Möglichkeiten weiterer
Preisſenkung Die Vertreter der Konſumvereine
erklärten ſich bereit die eingeleitete Preisſenkung
mit allem Nachdruck zu unterſtützen Die Konſum
vereine werden darauf Bedacht nehmen daß ihre
Verkaufspreiſe unter ſparſamſter Kalkulation feſt
geſetzt werden

Jm preußiſchen Jnnenminiſterium fand geſtern
wieder eine polizeiliche Konferenz ſtatt Jn den
Berliner Geſchäftsſtraßen ſieht man Trupps von
Kriminalbeamten die die Preiſe kontrollieren und
die Bücher in den Läden einſehen

Aber das Ei koſtet heute 20 Pf in Berlin
ſtatt noch 17 und 18 Pf am Wochenende die
Butterpreiſe ſind um 5 Pf angezogen von den
Obſtpreiſen ganz zu ſchweigen Man ſieht
wie ſchwer der Kampf der Regierung gegen die
hohen Preiſe iſt

Das Reichswirtſchaftsminiſterium hat mehr als
40 Anträge auf Schiedsſprüche in Lohnkämpfen
urückgeſtellt um zunächſt die allgemeine PreisPlan am 1 Oktober abzuwarten

Jm Lohnkampf der Eiſenbahner haben die
Organiſationen die Zurückſtellung ihrer Forde
rungen bis zu der am 1 Oktober beginnenden
Preisſenkung ausgeſprochen Am kommenden
Montag ſoll der neue Beſchluß der Organiſationen
über die weiteren Schritte erfolgen Angeſichts
des Fortſchreitens der Teurung dauert die Erre
gung an

Jn Großberlin haben 3 ſtarkbeſuchte Eiſen
bahnerverſammlungen ſich für die Anberaumung
von Urabſtimmungen über einen Eiſenbahner
ſtreik r Dazu muß beachtet wer
den daß die Berliner von je mit dem Streiken
leichter bei der Hand waren als das verant
wortungsbewußtere und vorſichtigere die Folgen
wägende Land

e

Der Preußiſche Staatsrat
beſchloß gegen den vom Lendtag angenommenen
Entwurf eines Provinziallandtags und Kreis
tagswahlgeſetzes Einſpruch nicht zu erheben
Bei Kenntnisnahme der Notverordnung über

die eederinFraßteeeng der 16 und 17 des
Gewerbe und Handelslehrer Dienſteinkommens
geſetzes wurde eine Entſchließung angenommen
in der der Staatsrat bedauert daß bisher ſeiner
Entſchließung über Se el fürdie Berufsſchulen nicht Folge gegeben
iſt und ſich dafür einſetzt daß die Haushaltspläne
der Gemeinden und Gemeindeverbände künftig
rechtzeitig zu Beginn des Rechnungsjahres feſt
geſtellt werden

Die Streitkräfte
Sowjyetrußlanös

Von unſerem ruſſiſchen Mitarbeiter
Die nachſtehenden Angaben ſtützen ſich

auf die offiziellen ruſſiſchen Angaben Jn
wieweit ſie zutreffen oder überholt ſind
bleibt bei den in Rußland herrſchenden Zu
ſtänden immer ungewiß

Die alte ruſſiſche Eroberungsſucht hat ſchon
längſt auch die roten Machthaber des Kremls an
geſteckt Nach der Eroberung der Kaukaſusrepu
bliken Aderbeidjan Armenien 1921 und Geor
gien 1921 ſowie nach den mehrmals geſcheiterten
Angriffen gegen Polen und die baltiſchen Rand
ſtaaten Revaler Putſch konnte über die Er
oberungspolitik der Bolſchewiki kein Zweifel be
ſtehen

Was Erſtaunen wecken kann iſt die Offenheit
mit der ſelbſt die Bolſchewiki ihre militäriſch
imperialiſtiſchen Pläne bloßlegen während ſie ſich
doch andererſeits offiziell zur Friedenspolitik und
zum Selbſtbeſtimmungsrecht der Völker bekennen

Sie ſind für das Selbſtbeſtimmungsrecht der
Völker aber eben nur derjenigen die ſich unter
der Herrſchaft der anderen Staaten befinden Die
Bolſchewiki hoffen hiermit die europäiſchen
Freunde des Friedens Arbeiter Pazifiſten für
ſich zu gewinnen und gleichzeitig ihre Feinde vor
allem England zu ſchwächen Für die mit eigener
Waffe unterjochten Länder vgl Georgien laſſen

net Prinzip des Selbſtbeſtimmungsrechtes nicht
gelten

Bei dieſer Sachlage iſt es intereſſant Streit
kräfte des angeblich ſo friedlich geſinnten Sowjet
ſtaates kennen zu lernen eines ſozialiſtiſchen
Staates in dem die militäriſchen Ausgaben für
das Jahr 1925 18 Proz und die für alle ſound kulturellen Beruf e t
ſoziale Fürſorge nur
gaben des Staates ausmachen daten

1 Die rote Armee

Die rote Wide die nach demPlane des Kriegskommiſſariats aus 17 Korps und
56 Diviſionen jede mit 8698 Mann beſtehen
ſoll zählte tatſächlich Anfang Dezember 1924
27 Diviſionen jede mit n 5000 6000 Mann
13 Diviſionen mit 5000 Mann und 16 Diviſio
nen jede 1500 Mann zuſammen 251 000 Mann

Die rote Kavallerie beſteht aus 16
Diviſionen von denen 2 nur auf dem Papier ſtehen
und 9 Brigaden Jede Diviſion zählt 6 und jede
Brigade drei Regimenter Auf jedes Regiment
entfallen 300 500 Mann Die ganze Kavallerie
zählt ſomit 111 Regimenter und 55 000 Mann
Es beſtehen außerdem noch 10 Diviſionen von
denen drei die erſte Armee bilden ferner noch
4 Diviſionen und 2 Koſakenkavalleriekorps

Die rote Feldartillerie zählt 1344kleine Geſchütze alten ruſſiſchen Muſters von

1914 Haubitzen ruſſiſcher und engliſcher Produk
tion Belagerungsgeſchütze alten ruſſiſchen Typs
und ſchwere japaniſche Feldartillerie Die Geſamt
zahl der Mannſchaft in der Artillerie Tanks

r üge und Autos eingeſchloſſen beträgt

Die Geſammtzahl der roten Armee
beträgt außer den Luftflotten und Gas Ab
teilungen 756000 Mann Dabei kann die Jn
fanterie jederzeit verdoppelt und dieKavallerie um 50 000 Mann verſtärkt werden

Es kommen ferner die mit allen Arten von
Waffen einſchließlich Tanks und Flugzeuge gut
ausgerüſteten kommuniſtiſchen Abteilungen
dinzu die zuſammen 160 200 000 Mann zählen
Jhre unmittelbare Aufgabe im Außenkriege be
ſtet darin daß ſie ausgerüſtet hinter der roten Ar
mee ſtehen und beim Verſagen der Rotarmiſten
ſie mit Gewalt vorwärtszwingen

Noch vor Jahren machte Trotzky Anſtrengungen
ur Schaffung einer roten Luftflotte Mans eifrig an Flugzeuge zu produzieren bzw im

uslande einzukaufen it einer betäubenden
Propaganda hat man die nötigen Mittel einge
ſammelt Es wurde u a eine Geſellſchaft von
Freunden der roten Luftflotte Dobroflot ins

Leben gerufen Der Erfolg war r und die
ganze rote Luftflotte zählt augenblicklich nicht
mer gts 200 im Kriege brauchbare Flugzeuge

it beſonderer Energie bereitet man ſich auch
zu einem Gaskriege vor Die alten noch
während des Krieges errichteten Gasfabriken
werden wieder in Tätigkeit geſetzt Man
will etwa 60 Gasabteilungen bilden Der Gene
ralſtab hat neue Jnſtruktionen zum Angriff mit
Giftgaſen ausgearbeitet Es ſoll ferner eine neue
Art von Gasmasken ſein Die Artille
rie macht regelmäßig Verſuche mit Gasgeſchoſſen
Es wurde auch hier eine Geſellſchaft von Freun
den der Chemie Dobrochim gegründet

aß er mit HilfeTrotzky behauptete ſogaramerikaniſcher Sonnen das Geheimnis ver
neueſten Erfindungen in Amerika erfahre und daß
die rote Armee im nächſten Kriege dieſe neven
Giftgaſe verwenden werde

2 Die rote Flotte

Die u t hat im r und während der Revolution am meiſten gelitten Nach
einer Ausſage Trotzkys 1921 war ße in einen
Haufen alten Eiſens verwandelt worden Erſt



ſeit 1922 unter Trotzkys Führung beginnt dieder Flotte x 3
che Flotte a PanzerDie balti

iſt Jedes von dieſen Schiffen iſt mit 12 Ge
ſchützen ausgerüſtet und ſoll das Baltikum be
drohen Die Ergebniſſe der Frühjahrsmanöver
haben jedoch bewieſen daß ihre Aktionsfähigkeit
tief unter dem europäiſchen Durchſchnitt ſteht
Ferner zählt dieſe Flotte 5 Kreuzer 10 Zerſtörer die an ihrer urſprünglichen Geſhwindigteit

viel eingebüßt haben ſollen 10 Unterſeeboote an
deren Brauchbarkeit gezweifelt wird Jm ganzen
beſteht die baltiſche Flotte mit Minen und
Kanonenbooten zuſammen aus 100 Wimpeln

Die e t enthält augenblicklich einen einzigen Kreuzer Sowjetukraina
Jm Stillen Ozean iſt dagegen von der alten
ruſſiſchen Flotte nichts übriggeblieben Die
Sowjetregierung iſt hier nicht einmal imſtande
ſich gegen japaniſche Seeräuber zu wehren Auch
die Flotte im nördlichen Eismeer beſteht
nur aus einigen Schiffen die keine militäriſche
Bedeutung haben und deren einzige Aufgabe in
der Beſchützung der ruſſiſchen Fiſcherei beſteht

Nur die im Kaſpiſchen Meer iſt im
alten Zuſtande erhalten worden

Nach dem Entwurf des Marine Kommiſſariats
ſollen binnen der nächſten 5 Jahre in baltiſchen
Werften 4 leichte Kreuzer 15 Unterſeebote und
10 große Zerſtörer gebaut werden Vom Bau von
Panzerkreuzern iſt infolge materieller und tech
niſcher Schwierigkeiten ſowie aus ſtrategiſchen
Gründen im baltiſchen Meer abgeſehen worden

Die rote Flotte kann weder augen
blicklich noch in abſehbarer Zeit eine
ernſte Gefahr für die Seewächte darſtellen Die Schiffe ſind veraltet
Offiziere ſowie ausgebildete Marinefachleute feh
len Die Fahrtleiſtungen und die Artillerie
leiſtungen ſind ſehr zurückgeblieben

Nach der zahlenmäßigen Stärke ſeiner Armee
nimmt Rußland den zweiten Rang unter den
Militärmächten ein Die Schlagfähigkeit der
roten Armee ſteht aber weit unter dem euro
päiſchen Durchſchnitt Es fehlt eine zeitgemäße
Ausrüſtung vor allem aber der Nerv des moder
nen Krieges das Geld Dazu geſellt ſich die Un
ſicherheit der Sowjetregime im eigenen Lande
Rußland kann augenblicklich keinen ernſten Außen
krieg führen Daher das Bemühen der Sowjet
diplomatie die kriegeriſchen Konflikte und Zuſam
menſtöße immer wieder zu vermeiden

Nicht dem Pazifismus ſondern der Angſt vor
der ſicheren Niederlage und dem inneren Zuſam
menbruch entſpringt die nur ſcheinbar friedliche
Politik der Sowjetdiplomatie die gerade jetzt
einen großen Vorſtoß unter Tſchitſcherin unter
nimmt um die engliſche Jſolierungspolitik durch
eine Gegenpolitik der Jſolierung Englands zu
durchkreuzen und zu dieſem Zwecke vor allem
Polen als gefährlichſtes Aufmarſchgebiet des
Feindes und ferner entweder Deutſchland oder
Frankreich als Bundesgenoſſen zu x
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Nach Londoner Meldungen berechnet das eng
liſche Schatzamt die geſamten militäriſchen Aus
gaben Englands und der Dominions wie folgt
Großbritannien 1913/14 82 Mill Pfd Sterl 1925
127 Mill Pfd Sterl Auſtralien und Neuſeeland
1913,/14 4,6 Mill Pfd Sterl 1925 6,2 Mill Pfd

h 1913/4 1,3 Mill Pfd Sterl
u rer Zufammen 1913/1497,85 Mill Pfo Sterl 1925 134,1 Mill Pfd

Srcterl Alſo ſtatt 1958 Millionen Goldmark im
Jahre 1913/14 jetzt 2682 Millionen Man merkt
wirklich nicht daß der Zweck der Entente im
Weltkrieg die Abſchaffung des Militarismus war
und möchte vermuten daß zwiſchen den unge
heuren Rüſtungen Englands und denen Sowjet
rußlands doch wohl ein Zuſammenhang beſteht
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Die portugieſiſche Regierung hat Ausländern
die jüngſt nach Portugal als gefährliche Agi
tatoren kamen verhaftet und zwar 2 Spanier
1 Polen und 1 Ruſſen

Eine Reihe von Delegierten zum amerikaniſchen
Kongreß der inter parlamentariſchen Union wur
den in der Unabhängigkeitshalle in Philadelphia
ſowie am Bahnhof überfallen und mißhandelt
Bisher wurden 15 Perſonen verhaftet

Zu den Antworten der Alliüierten

Eine ſchlimme Antwort Belgiens
Nunmehr iſt auch die italieniſche und belgiſche

Antwort auf die deutſche Sicherheitskonferenznote
eingegangen Beide ſtimmen dem Sinne nach
durchaus mit der engliſchen und franzöſiſchen Ant
wort überein für uns aber iſt wasBelgien über die Kriegsſchuld ſagt

Die Frage der Kriegsverantwortlichkeit
Deutſchlands ſei durch den Plan eines Sicher

itspaktes nicht aufgeworfen und im übrigen
ei ſie was anbetreffe nicht nur durchden Verſailler ertrag ſondern auch durch die

Erklärungen des Reichskanzlers v Bethmann
Hollweg im Reichstag am 4 Auguſt und am
1 September 1914 geregelt

Da taucht alſo die unſelige unbegreiflich
unvorſichtige ln Bethmann Hollwegs über
Deutſchlands Unrecht beim Einmarſch in Belgien
wieder auf Sie wird uns in der Kriegsſchuld
frage wohl noch ungeheure Schwierigkeiten machen

S

Der Pariſer Temps meldet daß die Zurück
weiſung der deutſchen Forderung nach Aufrollun
der Kriegsſchuldfrage durch einſtimmigen Beſchlu
des franzöſiſchen Kabinetts ausgeſprochen iſt

Auch die Einſtellung der Kriegsgerichts
verfahren gegen die ſchuldigen Angehörigen des
deutſchen Heeres im Kriege ſei in der gleichen
Kabinettsſitzung zurückgewieſen worden

Wie der Londoner Daily Expreß meldet hat
in der Frage der Räumung Kölns die engliſche
Regierung ſeit dem 2 Juli d J keine neuen
Beſchlüſſe gefaßt

Der zurzeit der Botſchafterkonferenz vor
liegende letzte Bericht der Jnteralliierten Kon
trollkommiſſion vom 24 September verneine
daß die Vorausſetzung zur Räumung Kölns die
Entwaffnung Deutſchlands gegeben ſei

Aus Berlin verlautet
Jn den Verhandlungen über die Ent

waffnungsfrage iſt ein annehmbares Kompro
miß zuſtande gekommen Verſchiedene Forde
rungen der Alliierten wie z B die Ausliefe
rung der überzähligen Hufeiſen ſind zugeſtanden
worden Jn anderen Punkten wie bezüglich
des Admiralſtabes der Umſtellung der Jn
duſtrie iſt es zu Kompromiſſen gekommen

Wie der Mailänder Corriere deilla Sera
meldet haben auch Polen die Tſchechoſlowakei
und Jugoſlawien in Lacarno Räume für ihre
Vertreter während der Dauer der Konferenz reſer
vieren laſſen Alle drei Staaten werden inoffiziell
den Anſchluß an die Ententeſtaaten in Lacarno
aufrechterhalten
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Zu den geſamten Antvworten ſei nur kurz be
merkt Man ſtelle ſich einmal vor England hielte
in einer Note einmal den Franzoſen oder die
Franzoſen den Engländern in ſo ſchulmeiſterlicher
Weiſe wie es uns gegenüber in den Antworten
geſchehen vor Augen daß ſie in die Erörterungen
alle möglichen Fragen hineinmiſchten die nicht
zur Sache gehörten nämlich Kriegsſchuld Rhein
räumung Entwaffnung Das würde ein ſchönes
Donnerwetter geben Aber uns gegenüber er
laubt man ſich das weil man uns allem
Gerede zum Trötz,näſcht als gleich
berechtigt anſieht und gar nicht dar
an denkt die Gleichberechtigung zur
Tat zu machen Wir Deutſchen ſollen
gehorchen und damit baſta Der Ton
der Antworten genügt vollſtändig um alle Hoff
nungen auf Aufhören der Diktatmanier und auf
wirklichen Neuaufbau unſerer Beziehungen illu
ſoriſch zu machen Solange die Entente nicht ge
ſprengt iſt gibt es kein Recht und keine Gerechtig
keit für Deutſchland trotz aller Pakte

Der Flieger Coſte frei
Der franzöſiſche Flieger Coſte wurde Mittwoch

nachmittag 4 Uhr aus der Haft entlaſſen nachdem
er um Strafaufſchub oder gnadenweiſe Entlaſſung
nachgeſucht V Die Staatsanwaltſchaft hat dem
Antrag in Anbetracht der geringen Reſtſtrafe zu
geſtimmt und Coſtes Abreiſe nach Frankreich ſteht
nichts mehr im Wege Coſte ſollte nur 2400 Mark
Geldſtrafe bezahlen oder 12 Tage Haft verbüßen

Er gab das Verſprechen ab daß er ſich bei ſeiner
Luftverkehrsgeſellſchaft dafür einſetzen werde daß
dieſe die reſtlichen 2400 Mark bezahlt

Wie das Pariſer Journal aus Straßburg
meldet hat das Journal Alſace et Lorraineeine Sammlung veranſtaltet um die für Coſte
nötige Summe aufzubringen Jn einigen Stun
den ſeien 3500 Mark gezeichnet worden Sie ſeien
unverzüglich an Coſte überſandt worden

Verwaltungsreſorm in Hohenzollern
Letzte Wünſche zum Wohlfahrtsetat

Preußiſcher Landtag
Jm Landtag wurde geſtern eine Verwaltungs

reform des Landes Hohenzollern beſchloſſen nach
der aus den bisher vier Oberamtsbezirken die
zwei Landratskreiſe Sigmaringen und Hechingen
geſchaffen werden Nur die Deutſchnationalen
ſtimmten dagegen unter Hinweis auf die Wünſche
eines großen Teiles der Bevölkerung und auf die
bevorſtehende große Verwaltungsreform in Preu
hen die man nicht ſchon im voraus durch Einzel
regelungen durchlöchern ſolle

Es ſolgte die Schlußdebatte zum Wohlfahrts
etat in der zunächſt die Sozialdemokraten einen
außerordentlich gehäſſigen Angriff auf den Kron
prinzen wegen angeblicher recht phantaſtiſch klin
gender Vorkommniſſe in Oels machten Jn der
weiteren Erörterung brachten die Sozialdemo
kraten und Kommuniſten den Bauſtoffwucher der
Syndikate vor und Wünſche über Bekämpfung
der Typhusepidemien der Erweiterung der Krebs
forſchungsſtation in Göttingen und der Kranken

e rn für Proſtituierte ferner gegen
erunreinigung der Flußläufe und gegen den

Alkoholismus Die Sozialdemokraten wünſchten
ferner Vorlegung von Grundlinien für ein Haus
und Kleingartengeſetz

Der Vertreter der Volkspartei wies darauf
hin daß der weit überwiegende Teil der Aerzte
ſich aus geſundheitlichen Gründen gegen die von
der Linken geforderte Aufhebung des Abtreibungs
paragraphen wende und wendet ſich in der Frage
der Bekämpfung des Alkoholismus gegen das ſo
genannte Gemeindebeſtimmungsrecht nach dem
durch Gemeindebeſchluß die Trockenlegung der
Gemeinde beſchloſſen werden kann Auch der
demokratiſche Vertreter lehnte das Gemeinde
beſtimmungsrecht ab Auf Beſchwerden des völ
kiſchen Vertreters über ſtiefmütterliche Behand
lung Oſtpreußens erklärte Miniſterialdirektor
Conze daß für Wohnungsbau in Oſtpreußen
Sondermittel bereitgeſtellt wurden

Jntereſſant war wie auch in der Schluß
debatte die marxiſtiſchen Vertreter ſich für Förde
rung der Volkshygiene einſetzten Sie haben als
raffinierte Demagogen das ganz richtige Gefühl
dafür daß unſer deutſches Volk gute Hygiene
verhältniſſe als ſelbſtverſtändliche Notwendigkeit
anſieht Das aber verſchweigen ſie natürlich daß
es das reaktionäre vergangene Jahrhundert
die reaktionären Regierungen und die xreaktio
nären Kreiſe der Wiſſenſchaft und ſonſtigen Bil
dung waren die Deutſchland zum Muſterland für
Volkshygiene gemacht haben Und daß der hohe
Herr und Meiſter der Marxiſten Karl Marx für
die von ſeinen jetzigen Jüngern den Reaktio
nären abgelauſchten Forderungen blutwenig
Sinn und Verſtändnis hatte Trotzdem wenn
ſie nur ehrlich und nicht nur demagogiſch ander
Forderung der Volksgeſundheit mitarbeiten ſoll
dieſer Fortſchritt der Marxiſten an politiſcher Ein
ſicht und gutem Willen zu wirklicher Hilfe will
kommen ſein denn dann geht es wenigſtens auf
dieſem einen Gebiet mit vereinten Kräften vor
wärts zum Segen des ganzen Volkes

Das Muſter der Demokratie
Lautſprecher im engliſchen Oberhaus

Bei der Neueröffnung des engliſchen Ober
hauſes das wegen ſeiner ſchlechten Akuſtik be
rüchtigt iſt werden die Lords durch Lautſprecher
in die Lage verſetzt ſein den Reden ihrer Kollegen
folgen zu können Die Hausverwaltung hat zu
nächſt zur Probe einige Dutzend Kopfhörer an
den Bänken angebracht und auch auf der Preſſe
tribüne werden verſuchsweiſe eine Anzahl Kopf
hörer zur Verfügung ſtehen Jm Hauſe ſelbſt
werden drei Lautſprecher aufgeſtellt

Daß ſo etwas nötig iſt beweiſt daß bisher
die Oberhausmitglieder Und die Preſſe die Er
örterungen gar nicht hören konnten Und das iſt
ür unſere Linke das Muſter der Demokratiebif weniger linkiſche Gehirne war es ein Hohn

auf die Demokratie ein demokratiſches Kaſperle
theater für das getäuſchte Volk

Für den Kenner engliſcher Politik ſtand es ja
allerdings von jeher feſt daß dieſes angeblich ſo
fortſchrittliche und demokratiſche engliſche Land
und Volk ſo reaktionär und undemokratiſch iſt und
regiert wird wie außer dem zariſtiſchen Rußland
ſonſt nirgends in der Welt
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Der indiſche Jnnenminiſter erklärte im indi
ſchen Parlament daß die Regierung ſchriftliche
Beweiſe dafür in den Händen habe daß die kom
muniſtiſche Propaganda in Jndien über China
geleitet und hauptſächlich durch chineſiſche Kom
muniſten betrieben werde Aus China ſeien wäh
rend der letzten Monate große Mengen von Flug
ſchriften und Waffen eingeführt worden
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Der Kampf gegen das Deutſchtum
Jn der Tſchechoſlowakei

Jn der tſchechiſchen Abgeordnetenkammer wurde
in der großen Debatte über die Maſſenſperrungen
deutſcher Schulen die Tatſache hervorgehoben

daß der Stand der deutſchen Schulen in der
tſchechoſlowakiſchen Republik von 8475 im Jahre

1918 auf 4857 in dieſem Schuljahr herabgedrückt
worden iſt
Insbeſondere wurde über die maſſenhafte Er

richtung tſchechoſlowakiſcher Minderheitsſchulen auf
deutſchem Gebiete Klage geführt deren Anzahl
heute weit über 1000 beträgt wogegen die Deut
ſchen die doch ein Viertel der ganzen Bevölkerung
ausmachen nur 2 Prozent aller Minderheits
ſchulen beſitzen Es wurden auch zahlreiche Stellen
angeführt wo in deutſchem Gebiet auf 100 tſche
chiſche Einwohner eine Schulklaſſe entfällt wäh
rend dies bei der deutſchen Bevölkerung erſt bei
500 Einwohnern der Fall iſt Die Ausführungen
aller deutſchen Redner gipfelten in der Forderung
nach der Schulautonomie wonach der Volksſtamm
im eigenen Wirkungskreiſe für ſein Schulweſen
Sorge tragen ſolle

Jn Südtirol
Nach einer Meldung aus Jnnsbruts ſchreibt

ein neuer Erlaß den Südtiroler Gewerl treiben
den vor nur fließend italieniſch ſprechen es Per
ſonal zu beſchäftigen Dadurch werden einige
hundert deutſche Kellner und Kellnerinn n brot
los Die Anbringung deutſcher Anſecriften
wurde den Gaſtwirten verboten Der Naine des
Gaſthauſes und des Beſitzers dürfen nur ita
lieniſch bezeichnet werden

Das Geheimnis
des Odol Erfolges

Es iſt wahr Nicht viele Toilette

a

Gegenſtände erfreuen ſich ſo allge
meiner Beliebtheit wie die Odol
Flaſche und das dazugehörige Mund
ſpülglas

Sie würden ſtaunen wenn Sie
hörten wieviel Pakete tagtäglich in
alle Welt verſandt werden

Dürfen wir Jhnen das Geheimnis
dieſes Erfolges anvertrauen

Es liegt in der überragenden Wir
kung des Odol Denn nach dem
heutigen Stande der Wiſſenſchaft
iſt Odol das beſte Mittel zur Pflege
von Mund und Zähnen

Fickzackbleche im Stromlauf
Neue Methoden zur Ausnutzung der Waſſerkraft

Von Adolf Peddinghaus
Schon lange hatte man die Kraft des Waſſers

dem Menſchen dienſtbar gemacht bildet doch das
Waſſer für uns einen Hauptfaktor in unſerer
Lebenshaltung Man hat beiſpielsweiſe in Tal
ſperren ungeheure Waſſermengen geſtaut um
Großſtadt und Jnduſtrie auch in den Sommer
perioden mit dem köſtlichen Naß zu verſorgen und
man hat ſchon ſeit alters her die Kraft des Waſſers
für die Technik verwendet Zahlreiche veraltete
Schiffsmühlen und Waſſerräder treiben noch
heute in romantiſchen Flußtälern kleine Hammer
werke Mühlen und Drahtziehereien Neuerdings
baut man rieſige Waſſerkraftanlagen wie am
Walchenſee und nützt die Waſſerkräfte durch
Waſſermotoren aus Auch Waſſerfälle z B der
Niagarafall ſind durch Einbauen von Turbinen
für techniſche r worden während fließende Waſſer durch Stauung mit Wehren
oder durch Talſperren der Technik ihren Tribut
zahlen müſſen Jetzt denkt man ſogar daran die
Kraft des fließenden Waſſers unmittelbar in
Kraftquellen zu verwandeln

Zwei junge Jnduſtrielle in Recklinghauſen
Emil und Alex Weitz haben eine r ge
macht die zwar noch in den Kinderſchuhen ckt
der aber zweifellos eine große Bedeutung inne
wohnt Sie wollen kurz geſagt fließende Ge
wäſſer als Kraftquelle ausnützen Und zwar nicht
in der beſonders im märkiſchen Sauerland und im
Bergiſchen bekannten Weiſe indem man das Ge
fälle an Stauweihern zum Antrieb von er
rädern oder Turbinen benützt ſondern in der Art
daß die Kraftanlage mitten im ſſer ſei es in
einem Bach Fluß oder Strom errichtet wird

An zwei Modellen wurde dieſer Tage in einem
kanaliſierten Bach am Rhein Hernekanal das
Experiment praktiſch vorgeführt Ein leichtes
Gerüſt trägt in drei oder vierfacher Zickzackanord
nung Drudkflächen aus Blech die mit Ketten ver
bunden ſind Es hebt und ſenkt jeweils einen
Exzenter gleich der Pleuelſtange der Dampf

maſchine Die Energie liefert das fließende
Waſſer das im Zickzack hindurchſtrömt und ſomit
ſeine Kraft behält Dieſe Kraft läßt ſich auf ein
Schwungrad übertragen das ein kleines Zahn
rad treibt von dem ein Dynamo ein Generator
oder eine Triebwelle geſpeiſt wird Obwohl das
Modell recht primitiv war und nur in einem
ſchmalen Bachbett ſtand war die entwickelte Kraft
imſtande einen Seildraht von 119 Kilogramm
Zugkraft zu zerreißen

Würde eine größere Anlage in einem Fluß
oder Strom erbaut ſo könnte eine gewaltige
Kraft entwickelt werden Man ſtelle ſich einmal
vor wieviele Tauſend Pferdekräfte ununterbrochen
aus dem Rheinſtrom genommen werden könnten
Der Unterbau der Anlage brauchte kam ein Meter
hoch zu ſein die Flußufer werden alſo nicht durch
roße nüchterne Bauten verſchandelt Weder
tein noch Braunkohle weder Gas und Strom

werke könnten den Strom ſo billig erzeugen wie
hier der elektriſche Strom erzeugt wird

Es muß freilich abgewartet werden welche Er
gebniſſe größere Verſuche bringen werden Fach
leute die das Modell geſehen haben ſind der
Meinung daß in der Jdee etwas ſteckt und daß
ſich ungeahnte Möglichkeiten daraus ergeben
können Man darf mit Jntereſſe den weiteren
Ergebniſſen entgegenſehen

Von Dr L Franck Braunſchweig

Wer ſchon am Nachmittag auf der roten Nord
ſeeinſel landet den treibt ein unaufhörliches Ver
langen noch am erſten Tage das ſeltſame Eiland
zu umſchreiren Schnell iſt er über die Treppe
oder Aufzug im Oberland und beginnt
ſeinen Rundgang in weſtlicher Richtung Noch iſt
er nicht weit nach Norden vorgeſchritten als er
don ei nie gehörten arrr artr orrr
orrr überraſcht wird das fich in das Brauſen der
Wogen und das Pfeifen des Windes eng Das
iſt das i der Lummen das ſie von Sonnen
aufgang bis zur Rüſte von April bis Ende Juli

Der Lummenfelſen auf helgolanö

wer weiß ſeit wieviel Jahrhunderten ſchon
ausgerechnet auf dieſem Felſen niedergelaſſen um
in ſeinen Geſimſen die Brut aufzuziehen

Dieſer ſüdlichſte Vogelberg von Europa der
Lummen Felſen iſt Helgolands ſchönſtes Natur

denkmal Den ganzen Sommer durch ſchimmert
er von dem ſchwarzweißen Farbenmoſaik ſeiner
Bewohner dröhnt er von dem ſchmetternden Ge
ſchrei ihrer Stimmen Jn der Nähe betrachtet
gibt dieſer nordiſche Tauchvogel den die Wiſſen
ſchaft als Uria ſalge bezeichnet viel Jnter
eſſantes zu ſchauen Wie beim Pinguin iſt ſein
Leib walzenförmig aufgerichtet die Augen blicken
harmlos treu die ſtummelartigen Flügel aber ſind
ſo tief angeſetzt daß Bruſt Hals und Kopf ſtark
vorgeſchoben erſcheinen Prachtvoll iſt der Glanz
des enganliegenden Gefieders das über dem
Rücken ſchwarzbraun vom Bauch bis zur Kehle
ſchneeweiß gefärbt iſt

Jm Mai beginnt die Brut in den Konſol
mulden des Felſens Dieſe Bequemlichkeit enthebt

e der Sorge um den Neſtbau Auch herrſcht bei
hnen das Einkinderſyſtem das jedoch wieder

durch das ziemlich hohe Alter des Vogels wett ge
macht wird Jſt das Junge ausgebrütet dann be
ginnt das wildeſte Treiben um den Felſen Fort
geſetzt ſchwirren die Alten vom Felſen zum Meer
und aus den Fluten wieder zurück immer unter
den gleichen Triumphgeſängen junge Heringe
Sandſpieren und andere Nahrung herbeiſchleppend
Einem Vogelbienenſtock gleicht der Felſen

Nach zwei Monaten heißt s für die Jungen den
Sturz in die Tiefe zu wagen Lange fliegen und
trippeln die Alten vor ihnen her bis ſich die
Flüggen endlich halb unfreiwillig auch durch den

unger gezwungen dazu entſchließen Von da an
aber entfernen ſich die Vögel von Tag zu Tag
weiter auf die See Mitte Auguſt ſteht der

nur das reichliche Geſchmeiß das ihn wie marmo
riert erſcheinen läßt erinnert an das Leben und
Treiben das hier monatelang ſich abſpielte

Ein Glück nur daß das Fleiſch des Vogels
ziemlich tranig ſchmeckt ſo daß es ſich weder als
Leckerbiſſen noch als Exportgut eignet Jmmer
hin ſchätzt ihn die Küche der Einwohner ſehr ſo

ertönen laſſen Mit dem Frühling haben ſie ſich

Lummenfelſen wieder ſtumm und verwaiſt da

daß eine Schonzeit auch für die Lummen ein

gehalten werden muß ſoll das Jagdgebiet dauernd
ſein und das einzigartige Naturdenkmal erhalten
bleiben Früher begann die Lummenjagd am
Jakobitag 25 Juli und mit einer gewiſſenFeierlich eit gab vom Boot aus der Landratsver
weſer den erſten Schuß Dann begann das Mord
geballer von allen Seiten 1000 Stück wurden da
mals durchſchnittlich auf ſolcher Jagd umgebracht
und die letzten Lummen die immer noch zum Fel
ſen flogen weil ſie als todesmutige Eltern ihre
Jungen nicht verlaſſen wollten waren die Ziele
der beſonders guten Vogelſchützen Aber das
Jammergeſchrei der hungerſterbenden Jungen
das dann noch tagelang von dem Felſen herab
tönte griff doch manchem Badegaſt und Helgo
länder ans Herz Man hat jetzt nicht zuletzt
auf Anraten der biologiſchen Anſtalt den Be
ginn der Jagd auf den 1 September verlegt an
welchem Tage die harmloſen Tiere großenteils
ſchon auf hoher See ſind

Wechſel in der Generaldirektion der Preu
ßiſchen Staatsbibliothek Mit dem 1 Oktober
vollzieht ſich der Wechſel im Poſten des General
direktors der Preußiſchen Staatsbibliothek Ge
heimrat Milkau der die Nachfolge Harnacks ver
dienſtvoll verwaltet hat legt die Leitung der

rößten deutſchen Bücherei in die Hände von
eheimrat Krüß dem bisherigen Miniſterial

direktor im preußiſchen Miniſterium für Wiſſen
Halt Kunſt und Volksbildung Milkau verab

ſiedete ſich mit einer kleinen Feier von der
Bibliothek
Dr med Joſef Jgersheimer Extraordinarius

für Augenheilkunde an der Göttinger Univer
ität ſcheidet am 15 Oktober d J von Göttingen
um nach Frankfurt a M zu gehen Der aus
Frankfurt a M gebürtige Augenarzt ging nach
mehrjähriger Tätigkeit an der Heidelberger
Augenklinik unter Geheimrat Leber im Jahre 1909
nach Halle wo er ſich habilitierte 1915 kam

h nach Göttingen Hier war er zu
z eich Oberarzt an der Augenklinik Seine wiſſen
chaftlichen Havptgebiete waren Tuberkuloſe und

Syphilis des Auges ſowie toxikologiſche et
leme über die er umfangreiche Werke veröffen
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